

Messe du mercredi 16 décembre 2020

Mercredi de la 3^e semaine de l'Avent

→ Surtout quand on l'élargit à tout le chapitre !

Antienne d'ouverture (cf. Ha 2, 3; 1 Co 4, 5)

→ Le Seigneur veut "se manifester à toutes les nations", c'est ce qu'exprime très bien la première lecture

Le Seigneur va venir sans tarder éclairer ce que voilent nos ténèbres et se manifester à toutes les nations.

→ [Entre crochets], les versets ajoutés à ceux qui sont prévus par la liturgie

Première lecture (Is 45, 6b-8.18.21b-25)

« Cieux, distillez d'en haut votre rosée »

→ Pour bien comprendre le passage d'aujourd'hui, c'est tout le chapitre 45 du Livre d'Isaïe qui est donné ici

¹ Ainsi parle le Seigneur à Son messie, à Cyrus, qu'Il a pris par la main pour lui soumettre les nations et désarmer les rois, pour lui ouvrir les portes à deux battants,

→ "Messie du Seigneur", le roi païen Cyrus ??

→ Le Seigneur "prend par la main" Cyrus, Il lui "soumet les nations" ! Et cela "pour lui ouvrir les portes à deux battants" ? Comment Isaïe a-t-il pu transmettre à Cyrus des paroles qui auraient dû être réservées à Israël ?

car aucune porte ne restera fermée :

² « Moi, je marcherai devant toi ; les terrains bosselés, je les aplanirai ; les portes de bronze, je les briserai ; les verrous de fer, je les ferai sauter.

→ Tout cela pour que ce puissant roi païen "sache" que le Dieu d'Israël est aussi le Seigneur du roi perse Cyrus !

³ Je te livrerai les trésors des ténèbres, les richesses dissimulées, pour que tu saches que Je suis le Seigneur, Celui qui t'appelle par ton nom, moi, le Dieu d'Israël.

⁴ À cause de mon serviteur Jacob, d'Israël mon élu, je t'ai appelé par ton nom, je t'ai donné un titre, alors que tu ne me connaissais pas.

→ Cette titre de "messie" donné à Cyrus par le Seigneur, c'est "à cause d'Israël, qui est à la fois Son serviteur et Son élu

⁵ Je suis le Seigneur, il n'en est pas d'autre : hors moi, pas de Dieu.

Je t'ai rendu puissant, alors que Tu ne me connaissais pas,

→ On veut bien croire que le Seigneur "façonne la lumière", mais qu'Il soit aussi l'auteur des ténèbres et du malheur...

⁶ pour que l'on sache, de l'orient à l'occident, qu'il n'y a rien en dehors de moi.

→ "Je crée les ténèbres, je fais la paix et je crée le malheur" ??

Je suis le Seigneur, il n'en est pas d'autre :

⁷ je façonne la lumière et je crée les ténèbres, je fais la paix et je crée le malheur.

C'est moi, le Seigneur, qui fais tout cela.

→ À chacun son "boulot" : aux Cieux, la "rosée", la "pluie" de justice ; à la terre le "germe" de justice, l'ouverture qui produit le salut !

⁸ Cieux, distillez d'en haut votre rosée, que, des nuages, pleuve la justice, que la terre s'ouvre, produise le salut, et qu'alors germe aussi la justice.

Moi, le Seigneur, je crée tout cela.

→ Le psaume explique cela

⁹ Malheureux qui conteste Celui qui l'a façonné, tesson parmi des tessons de terre !

L'argile dira-t-elle à celui qui la façonne : "Que fais-tu ? Ton ouvrage n'a pas de mains !" !

¹⁰ Malheureux qui dit à un père : "Qu'as-tu engendré ?" et à une femme : « Qu'as-tu mis au monde ?" !

¹¹ Ainsi parle le Seigneur, le Saint d'Israël, Celui qui l'a façonné :

→ Dieu sait ce qu'Il fait (Il le fait pour notre bien). Surtout, ne Le contestons pas pour Sa Création !

« Allez-vous m'interroger sur l'avenir de mes fils

et me donner des ordres pour l'œuvre de mes mains ?

→ Mais Dieu pour nous guérir (cf l'évangile citant Isaïe)

¹² C'est moi qui ai fait la terre et, sur elle, créé l'homme.

Moi, de mes mains j'ai déployé les cieux, et donné des ordres à toute leur armée.

→ Résolument favorable à Israël, la mission donnée à Cyrus !

¹³ C'est moi qui ai fait surgir Cyrus selon la justice et j'aplanis tous ses chemins.

C'est lui qui construira ma ville et laissera partir mes déportés sans paiement ni rançon », – dit le Seigneur de l'univers.

¹⁴ Ainsi parle le Seigneur : « Le labeur de l'Égypte, le commerce de l'Éthiopie, et les gens de Seba, hommes de haute taille, passeront en ta possession, Jérusalem. Ils marcheront derrière toi, ils passeront enchaînés.

Vers toi, ils se prosterneront ; c'est vers toi qu'ils adresseront leurs prières

"Il n'y a de Dieu qu'en Toi ; il n'en est pas d'autre, aucun autre dieu !

→ Un peu étonnant pour nous, chrétiens : tous ces "gens" qui "passeront" en la "possession" de Jérusalem...

¹⁵ Vraiment Tu es un Dieu qui se cache, Dieu d'Israël, Sauveur !"

→ Retenons surtout la profession de foi de ces païens idolâtres devenus croyants au Dieu d'Israël !

→ ...et, en plus, qui "se prosterneront" et "adresseront leur prière" vers Jérusalem !

→ Ceux qui restent idolâtres ne sont pas à la fête...

¹⁶ Ils sont tous humiliés, déshonorés, ils s'en vont, couverts de honte, ceux qui fabriquent leurs idoles.

¹⁷ Israël est sauvé par le Seigneur, sauvé pour les siècles.

→ Israël, au contraire, reste "sauvé pour les siècles"

Vous ne serez ni honteux ni humiliés pour la suite des siècles.]

¹⁸ Ainsi parle le Seigneur, le Créateur des cieux, Lui, le Dieu qui fit la terre et la façonna,

Lui qui l'affermi, qui l'a créée, non pas comme un lieu vide, mais qui l'a façonnée pour être habitée :

→ Dieu n'a pas créé la terre pour elle-même mais pour qu'elle fût habitée par l'homme ; la terre est un écrin pour l'homme de tous les temps, un cadeau magnifique qui lui a été donné pour qu'il le "garde" dans les siècles

« Je suis le Seigneur : il n'en est pas d'autre !

[¹⁹ Quand j'ai parlé,

je ne me cachais pas quelque part dans l'obscurité de la terre ;

je n'ai pas dit aux descendants de Jacob : Cherchez-moi dans le vide !

Je suis le Seigneur qui profère la justice, qui proclame ce qui est droit !

→ Le Seigneur n'est pas à chercher "dans le vide", mais dans la justice, et aussi dans la Révélation de Lui-même qu'Il a faite aux hommes

²⁰ Rassemblez-vous, venez, approchez tous, survivants des nations !

Ils sont dans l'ignorance, ceux qui portent leurs idoles de bois, et qui adressent des prières à leur dieu qui ne sauve pas.

²¹ Exposez votre cas, présentez vos preuves, tenez conseil entre vous : qui donc L'a d'avance révélé et jadis annoncé ?

N'est-ce pas moi, le Seigneur ? Hors moi, pas de Dieu ; de Dieu juste et sauveur, pas d'autre que moi !

²² Tournez-vous vers moi : vous serez sauvés, tous les lointains de la terre !

Oui, je suis Dieu : il n'en est pas d'autre !

→ C'est bien ce que disait l'antienne d'ouverture : Le Seigneur veut "se manifester à toutes les nations", et Il veut les sauver tous, aussi lointains qu'ils soient !

²³ Je le jure par moi-même ! De ma bouche sort la justice, la parole irrévocable.

Devant moi, tout genou fléchira, toute langue en fera le serment :

²⁴ Par le Seigneur seulement – dira-t-elle de moi – la justice et la force ! »

Jusqu'à Lui viendront, couverts de honte, tous ceux qui s'enflammaient contre Lui.

²⁵ Elle obtiendra, par le Seigneur, justice et louange, toute la descendance d'Israël.

→ Seule condition : ne pas rester idolâtre, mais croire au Seigneur Dieu de l'univers, Créateur et Sauveur

– Parole du Seigneur.

Psaume (Ps 84 (85), 9ab.10, 11-12, 13-14)

R/ ^{Is45,8Vlg} Ciel, répands ta rosée ! Nuées, faites pleuvoir le juste !

J'écoute : que dira le Seigneur Dieu ?

Ce qu'il dit, c'est la paix pour Son peuple et Ses fidèles.

Son salut est proche de ceux qui Le craignent, et la gloire habitera notre terre.

→ Voici expliquée l'œuvre de Dieu, Lui qui désire la paix : à Lui la "rencontre" entre l'amour et la vérité ; à la terre – quand elle sera prête – le "Fruit" qui produit le salut : le Christ !

Amour et vérité se rencontrent, justice et paix s'embrassent ; la vérité germera de la terre et du ciel se penchera la justice.

⁸ Cieux, distillez d'en haut votre rosée, que, des nuages, pleuve la justice, que la terre s'ouvre, produise le salut, et qu'alors germe aussi la justice.

Le Seigneur donnera Ses bienfaits, et notre terre donnera son Fruit. La justice marchera devant Lui, et Ses pas traceront le chemin.

Acclamation (cf. Is 40, 9-10)

Alléluia, Alléluia.

Élève la voix, toi qui portes la Bonne Nouvelle !

Voici le Seigneur Dieu : Il vient avec puissance.

Alléluia.

→ Dieu ne peut pas effacer et refaire autrement ce qu'Il a créé en nous - par ex nous faire changer de sexe – mais Il venir "avec puissance" nous guérir de nos maux, et in fine nous sauver de tout mal et à jamais

→ Pour bien comprendre le passage d'aujourd'hui, quelques versets précédents sont donnés [entre crochets] de ce chapitre 7 de l'évangile selon Saint Luc

Évangile (Lc 7, 18b-23)

« Allez annoncer à Jean ce que vous avez vu et entendu »

[¹⁴Il s'approcha et toucha le cercueil ;

les porteurs s'arrêtèrent, et Jésus dit : « Jeune homme, je te l'ordonne, lève-toi. »

¹⁵Alors le mort se redressa et se mit à parler. Et Jésus le rendit à sa mère.

¹⁶La crainte s'empara de tous, et ils rendaient gloire à Dieu en disant :

« Un grand prophète s'est levé parmi nous, et Dieu a visité son peuple. »

¹⁷Et cette parole sur Jésus se répandit dans la Judée entière et dans toute la région.

¹⁸Les disciples de Jean le Baptiste annoncèrent tout cela à leur maître.]

→ Le retour à la vie du fils de la veuve de Naïn a frappé les foules, et cette parole est parvenue jusqu'à Jean-Baptiste dans sa prison

Alors Jean appela deux d'entre eux ¹⁹et les envoya demander au Seigneur :

« Es-tu celui qui doit venir, ou devons-nous en attendre un autre ? »

²⁰Arrivés près de Jésus, ils lui dirent : « Jean le Baptiste nous a envoyés te demander :

Es-tu celui qui doit venir, ou devons-nous en attendre un autre ? »

²¹À cette heure-là, Jésus guérit beaucoup de gens de leurs maladies,

de leurs infirmités et des esprits mauvais dont ils étaient affligés, et à beaucoup d'aveugles, Il accorda de voir.

²²Puis il répondit aux envoyés : « Allez annoncer à Jean ce que vous avez vu et entendu :

les aveugles retrouvent la vue, les boiteux marchent, les lépreux sont purifiés, les sourds entendent, les morts ressuscitent, les pauvres reçoivent la Bonne Nouvelle.

²³Heureux celui qui ne trébuchera pas à cause de moi ! »

→ Toi, Jean, qui en me donnant le baptême de conversion pour préparer ma venue a entendu la voix du Père Lui-même, tu ne vas pas douter de moi, alors que j'accomplis tous les signes annoncés ?

– Acclamons la Parole de Dieu.

Commentaire Prions en Église de la 1^{ère} lecture

Sœur Emmanuelle Billoteau, ermite

Salut universel

« Tournez-vous vers moi : vous serez sauvés, tous les lointains de la terre. » Isaïe met en évidence la dimension universelle du salut annoncée par l'Ancien Testament et réalisée en Jésus Christ. Un salut offert à tous, sachant qu'il nous revient de nous tourner vers Dieu et donc de nous détourner de ces idoles que sont nos fausses sécurités (argent, pouvoir, notoriété, savoir), sans oublier nos « moi » d'emprunt. Car c'est pour que nous soyons libres que le Christ nous a libérés (cf. Ga 5, 1).

Méditation de La Croix

Une sœur du carmel de Frileuse

Jean Baptiste est emprisonné pour avoir dit la vérité. Précédemment, il était au désert et appelait tout le peuple à se convertir pour se préparer à accueillir Celui qui allait venir et qui était attendu depuis des siècles. Dans sa prison, il apprend tout ce que fait Jésus et il se demande si c'est bien Lui le Messie attendu. Dans sa loyauté, il envoie deux de ses disciples demander à Jésus : « Es-tu celui qui doit venir ou devons-nous en attendre un autre ? » Chez Jean, il y a comme un doute, mais est-ce seulement un doute ? Comment ne pas sentir toute la droiture et la confiance de Jean vis-à-vis de Jésus ?

La réponse de Jésus consiste en une citation du prophète Isaïe qui sera une lumière pour Jean et aussi pour nous. Ce que fera le Messie, c'est guérir, soulager, délivrer, apporter la joie et la Bonne Nouvelle aux pauvres.

Quand le doute s'installe en nous, osons demander à Jésus la Parole qui va dissoudre nos pensées imaginaires ou craintives. Et Jésus termine par une béatitude : heureux sommes-nous si nous nous laissons toucher par le vrai visage de Jésus, Lui qui est passé en faisant le bien. En ce temps d'Avent, soyons ouverts à ce que nous avons encore à recevoir. Le Seigneur est toujours en train d'advenir pour nous.